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No terceiro dia do mês de abril de dois mil e vinte e quatro, às catorze horas, aconteceu a 90ª 1 
Reunião Ordinária do Departamento de Psicologia de Campos-CPS. Estiveram presentes na reunião 2 
os seguintes membros: Alexander Motta de Lima Ruas, Anizaura Lídia Rodrigues de Souza,  Bruna 3 

Pinto Martins Brito, Cecília Souza Oliveira, Crisóstomo Lima do Nascimento, Elizabeth Medeiros 4 
Pacheco, Erick Francisco Quintas Conde, Francisco Estácio Neto, Guilherme de Carvalho, Gisele de 5 
Araújo Gouvêa Estácio, Lívia Borges Hoffmann Dorna, Luana da Silveira, Lurdes Perez Oberg, 6 

Micheline Roat Bastianello, Pedro Renan Santos de Oliveira, Rogério Robbe Quintella, Santiago 7 
Domingo Martinich Leal e Tiago Azevedo Marot. Os professores: Bárbara Breder Machado, 8 

Germano Quintanilha Costa e Leandro de Oliveira Bitencourt justificaram a ausência. O professor 9 

Fausto Calaça Galvão de Castro e a professora Beatriz Corsino Pérez encontram-se em licença 10 

saúde. Dando início à reunião, o Sr. Presidente, professor Guilherme de Carvalho procedeu a leitura 11 
do Item 1 - Informes das Representações do CPS – Colegiado de Unidade, enviado via 12 

formulário da reunião pela professora Bárbara Breder Machado. A direção da Unidade informou que 13 
os servidores técnicos se encontram em greve, e destacou que qualquer demanda administrativa que 14 
seja urgente, como por exemplo assinatura de documentos, deve ser solicitada presencialmente, 15 

devido à ausência da secretária. Eleição de colegiado de unidade: Foi solicitado a indicação de 1 16 
docente para compor a comissão eleitoral (formada por 4 titulares e 2 suplentes). Nova coordenação 17 

do SPA foi aprovada e a renovação do projeto cuca-legal e a coordenação para a assistência 18 
estudantil. O instituto conquistou 28 vagas de bolsas de extensão, 2 vagas de tutoria para atuação na 19 
pós graduação. A assistência estudantil informou a existência de projeto de inclusão de pessoas com 20 

deficiência. A direção informou ainda que a perícia médica seguirá na Rua José do Patrocínio, 21 
enquanto a equipe médica (médica, psicólogo e técnico de enfermagem) irá para o campus novo. 22 

Informe do comitê provisório de greve: reunião para conversar sobre a greve ocorrerá no dia 03 de 23 
abril às 16h na sala multiuso. Importante a participação de todos. O PDU irá se reunir no dia 16 de 24 

abril às 10h na sala multiuso para definição do calendário de suas atividades e prosseguimento de 25 
suas ações. O referido fórum amplia a participação democrática desde o acompanhamento das obras 26 
até o plano de ocupação e desenvolvimento da nova unidade. Foi destacado que o PDU substituiu a 27 
antiga comissão extinta por inanição. A direção informou sobre a efetivação do plano de incêndio do 28 
novo prédio, bem como o atraso nas obras devido à falta de cumprimento de prazos por parte da 29 

empresa MAESA e apresentou a nova planilha de realizada pela superintendência da SAEPE, que 30 
adia a entrega da obra para o dia 25 de maio de 2024. Item 2 - Informes do SPA – a professora 31 
Cecília Souza Oliveira comunicou que está recebendo dos professores supervisores de estágio o 32 
número de vagas disponíveis para atendimento e fazendo a avaliação para a abertura de novos 33 
cadastrados para atendimento. A coordenação do SPA está considerando abrir um número menor de 34 



 

vagas de atendimento, mas várias vezes ao longo do ano, para evitar que as pessoas fiquem muito 35 

tempo em fila de espera. A professora Cecília Souza Oliveira também informou que o contrato de 36 
locação da casa do SPA está em vigência até 10 de janeiro de 2025, e que no mês de agosto fará 37 
contato com a direção do Instituto para acompanhar o processo de renovação do contrato. Item 3 - 38 

Informes da Coordenação de Curso. A coordenadora, professora Luana da Silveira informou que 39 
os estudantes estão apreensivos com a movimentação de greve docente e questionando sobre como 40 
ficarão as atividades acadêmicas, como aulas, estágios, pesquisas, extensão, grupos de estudo, 41 
trabalhos de conclusão de curso. A professora Luana da Silveira disse que é importante o diálogo do 42 
corpo docente com os estudantes para esclarecer o quê é o movimento grevista e quais são as pautas 43 

que estão em questão, no sentido de incluí-los na luta e defesa da educação pública e de qualidade. 44 
Também solicitou que os professores revisem a lista de alunos inscritos em suas turmas, estágios e 45 
monografias até o dia 16 de abril e comuniquem a coordenação qualquer inconsistência. Item 4 – 46 
Aprovações - Ata da 89º Reunião Ordinária: aprovada com a correção de inclusão da aprovação 47 

do RAD 2023 da professora Elizabeth Medeiros Pacheco. RADs 2023: professor Fausto Calaça 48 
Galvão de Castro e a professora Beatriz Corsino Pérez aprovados. RAD 2017: professora Elizabeth 49 
Medeiros Pacheco aprovado. Parecer Progressão: aprovado parecer da Comissão Examinadora da 50 

Progressão da professora Bruna Pinto Martins Brito - parecer nº 1680016/2023/CPS ref.: processo nº 51 
23069.180994/2023-44 do dia 09/10/2023.  Renovação de Projetos: de Pesquisa “A Psicologia 52 
Social Comunitária: a pesquisa temas periféricas” e de Extensão “Desdobramentos de uma 53 
experiência de estágio: Desafios e Possibilidades do trabalho das (os) psicólogas (os) nos Centros de 54 

Referência de Assistência Social” da professora Lurdes Perez Oberg, ambos aprovados. Comissão 55 
Eleitoral ESR: aprovado professor Rogério Robbe Quintella para compor a comissão.  56 

 57 
 Item 5 - Informes da Chefia: a) Informes do Concurso docente efetivo Psicopatologia e Terapias 58 
Comportamentais e Cognitivas: finalizado o período de inscrições com 7 inscritos, 1 indeferido. 59 

Nova composição da banca: Membros Internos: professor Erick Francisco Quintas Conde (presidente 60 
da banca), professor Guilherme de Carvalho (membro titular), professora Cecília Souza Oliveira 61 

(suplente), professora Micheline Roat Bastianello (suplente). Membros Externos:  professora Renata 62 
Alves Paes (PUC/RJ); professora Simone Biangolino (Estácio- RJ); professor Vitor de Castro Gomes 63 

(UERJ), professora Vanessa Dordron de Pinho (UERJ) – suplente, professora Angela Donato Oliva 64 
(UERJ) suplente e professor Júlio Vasconcelos (UERJ) – suplente. Aprovada por unanimidade da 65 
plenária. b) O professor Alexander Motta de Lima Ruas solicitou à chefia declaração de exercício de 66 
atividades no departamento com a finalidade de solicitar a acumulação de cargos (40h na UFF Rio 67 

das Ostras). O processo no. 23069.190085/2023-14 foi encaminhado pelo DAC/CRL para análise do 68 
GPD/PROGEPE. O professor Alexander Motta de Lima Ruas informou à plenária que o processo foi 69 
aceito e, já se encontra em exercício profissional no departamento de psicologia de Rio das Ostras. c) 70 
Agradecimento as sugestões enviadas pela professora Gisele de Araújo Gouvêa Estácio por meio do 71 

formulário da reunião 89. A chefia está recolhendo as sugestões dos docentes e avaliando a 72 
viabilidade de implantá-las. Item 6 – Nova Composição do NDE - dando continuidade a proposição 73 
feita pela chefia do departamento na última reunião, procedeu-se a indicação dos professores para a 74 

nova composição do NDE, que será levada para aprovação pelo Colegiado do Curso. De acordo com 75 
a Resolução CEP 526/2011 a coordenadora do curso exerce a função de presidente do NDE, no caso 76 
professora Luana da Silveira. Ainda de acordo com a Resolução a renovação dos membros do NDE 77 
deve ser parcial, bem como deve garantir a participação do último coordenador do curso, afim de 78 
assegurar a história e continuidade dos processos. Neste sentido, foi indicado a permanência do 79 

professor Santiago Domingo Martinich Leal e a presença da professora Mayra Silva de Souza, ex-80 
coordenadora. Para concluir a nova composição foram indicados os professores: Elizabeth Medeiros 81 
Pacheco e Erick Francisco Quintas Conde. Item 7 – PDU - o Sr Presidente, professor Guilherme de 82 
Carvalho, sugeriu que durante o afastamento da professora Ana Lúcia Novais Carvalho, que é 83 
representante do departamento, conjuntamente com o professor Crisóstomo Lima do Nascimento, 84 



 

seja substituída por algum colega. A professora Anizaura Lídia Rodrigues de Souza colocou-se à 85 

disposição para a função, a qual foi aprovada por unanimidade pela plenária. Item 8 - Consulta 86 
sobre redistribuição de docente – O Sr. Presidente, professor Guilherme Carvalho passou a palavra 87 
para o professor Erick Francisco Quintas Conde que solicitou o referido ponto de pauta. O professor 88 

Erick Francisco Quintas Conde informou que a consulta sobre redistribuição docente foi motivada 89 
por contato do professor Henrique Mendonça, ao Centro Multidisciplinar da UFRJ em Macaé, que 90 
reside e possui núcleo familiar em Campos dos Goytacazes, ao que procedeu a leitura da carta de 91 
intenção do professor enviada por e-mail para toda plenária. O professor Erick Francisco Quintas 92 
Conde destacou alguns pontos relevantes para justificar a proposição: a) complementaridade de 93 

conhecimentos: professor Henrique Mendonça possui a mesma titulação em termos de pós-94 
graduação, com a conclusão do mestrado e doutorado no mesmo Programa de Pós-Graduação 95 
(atualmente PPG em Neurociências na UFF). Essa complementaridade de conhecimentos pode 96 
garantir a continuidade e a qualidade do ensino nas disciplinas obrigatórias que o professor Erick 97 

Francisco Quintas Conde já lecionou no curso de psicologia e em outras áreas demandadas pelo CPS 98 
de acordo com a carta de intenção. b) equilíbrio na distribuição de carga horária: a redistribuição 99 
proposta garantirá um equilíbrio mais justo na distribuição de carga horária entre docentes do 100 

departamento. Isso inclui uma melhor cobertura dos componentes teóricos e uma distribuição mais 101 
justa de disciplinas obrigatórias que sobrecarregam alguns docentes no departamento, como por 102 
exemplo o professor Santiago Domingo Martinich Leal. c) melhorias nos serviços prestados: a 103 
redistribuição permitirá que ambos os docentes atuem na cidade em que residem, contribuindo para 104 

uma maior qualidade de vida, saúde e bem-estar pessoal. Além disso, reduzir o tempo de 105 
deslocamento pode resultar em mais tempo disponível para atividades acadêmicas, projetos de 106 

pesquisa e atendimento aos discentes. Por fim, o professor Erick Francisco Quintas Conde disse que 107 
espera “contar com uma resposta positiva em relação a esta solicitação, ciente da humanização e da 108 
cultura de colaboração que percebo em cada uma /um que compõe este conselho. Destaco que esta é 109 

uma oportunidade rara, considerando as dificuldades para redistribuição no magistério superior, os 110 
direitos garantidos na Lei 8.112/90 e a afinidade desta proposição com as exigências da portaria 111 

SEGRT/MGI Nº 619/ 2023” e agradeceu a consideração.  A plenária passou a discutir a proposição e 112 
deliberou por unanimidade a aprovação da redistribuição do professor Erick Francisco Quintas 113 

Conde com o professor Henrique Mendonça, do Centro Multidisciplinar da UFRJ em Macaé. Item 9 114 
- Greve Nacional Docente - O Sr. Presidente, professor Guilherme Carvalho falou que diante da 115 
possível deflagração de uma greve docente seria relevante o departamento discutir e compor uma 116 
posição sobre as atividades acadêmicas neste período. A plenária decidiu, por unanimidade, que 117 

deverão ser mantidas as atividades que estejam articuladas com o território e instituições externas a 118 
UFF, como trabalhos de conclusão de curso, estágios, supervisão de estágios, projetos de pesquisa e 119 
de extensão. Também recomendou que os professores articulem com as turmas de ensino e seus 120 
grupos de pesquisa atividades de mobilização, discussão e reflexão sobre o contexto da greve. Ficou 121 

decidido pela paralização das atividades de ensino de disciplinas obrigatórias e optativas. Item 10 - 122 
Informes das Comissões Departamentais – Comissão de Monitoria: O coordenador de monitoria, 123 
professor Crisóstomo Lima do Nascimento informou que todos os 16 projetos de monitoria 124 

submetidos pelo departamento foram aprovados. O número de vagas aprovadas por projeto foram: 125 
CPSA0001 – 1 vaga; CPSA0002 – 2 vagas; CPSA0003 -2 vagas; CPSA0004 – 1vaga; CPSA0005 – 126 
2 vagas; CPSA0006 – 1 vaga; CPSA0007 – 1 vaga; CPSA0008 – 2 vagas; CPSA0009 – 2 vagas; 127 
CPSA0010 – 2 vagas; CPSA0011 – 1 vaga; CPSA0012 – 1 vaga; CPSA0013 – 1 vaga; CPSA0014 – 128 
1 vaga; CPSA0015 – 1 vaga; CPSA0016 – 1 vaga. No entanto, o professor Crisóstomo Lima do 129 

Nascimento informou que o departamento foi contemplando com apenas 11 bolsas para monitores 130 
bolsistas, o que demanda a necessidade de se criar critérios para a distribuição dessas bolsas pelos 131 
projetos. A Comissão de Monitoria, professor Crisóstomo Lima do Nascimento e professora 132 
Anizaura Lídia Rodrigues de Souza em diálogo com a Chefia do Departamento e a partir de 133 
consultas a outros departamentos, dentro e fora da UFF, elaborou alguns parâmetros técnicos. Os 134 



 

parâmetros são: A - quantidade de alunos beneficiados pelos Projetos apresentados pelos docentes a 135 

partir das disciplinas vinculadas ao projeto; B - docentes que atualmente ocupam cargos de chefias e 136 
coordenações no CPS e que não têm, necessariamente, redução de carga horária em suas atividades 137 
de ensino, pesquisa e extensão. Tais critérios foram aprovados pela plenária departamental por 138 

unanimidade. Os projetos contemplados com as bolsas foram: CPSA0001; CPSA0002; CPSA0003; 139 
CPSA0005; CPSA0008; CPSA0009; CPSA0010; CPSA0011; CPSA0012; CPSA0014; CPSA0015. 140 
O professor Crisóstomo Lima do Nascimento reiterou, que todos os coordenadores de projetos 141 
precisam fazer as suas seleções, independentemente de terem sido contemplados, neste momento, 142 
com bolsa ou não, pois a monitoria voluntária faz parte oficialmente do Programa de Monitoria da 143 

UFF, prevista em edital. Também foi deliberado pela plenária que o processo seletivo da monitoria 144 
do CPS prossiga até seu encerramento, mesmo que seja deflagrada a greve a partir do dia 15 de abril, 145 
uma vez que o calendário da monitoria, a princípio, está mantido pela PROGRAD. A professora 146 
Micheline Roat Bastianello lembrou que nos últimos dois anos o departamento recebeu número de 147 

bolsas suficientes para que cada projeto proposto tivesse uma bolsa. Os professores, Mayra Silva de 148 
Souza, Micheline Roat Bastianello e Santiago Domingo Martinich Leal, que tradicionalmente 149 
encaminhavam dois projetos de monitoria, acordaram fazer um rodízio entre seus segundos projetos. 150 

Sendo assim em 2022 a professora Mayra Silva de Souza foi contemplada com a segunda bolsa, em 151 
2023 a professora Micheline Roat Bastianello, e em 2024 a segunda bolsa seria para o professor 152 
Santiago. Dito isso, a professora Micheline Roat Bastianello propôs ceder a bolsa atribuída ao seu 153 
projeto para o segundo projeto do professor Santiago, no sentido de se cumprir o rodízio e, também, 154 

porque o professor Santiago encontra-se com 4 disciplinas obrigatórias em 2024. O professor 155 
Santiago aceitou a proposição. Foi também recomendado pela plenária e reforçado pela chefia do 156 

departamento, que a Comissão de Monitoria passe a trabalhar em um Regimento de Monitoria do 157 
curso. Coordenação de Estágio: o coordenador professor Pedro Renan Santos de Oliveira comunicou 158 
que a Divisão de Estágios (PROGRAD) informou a renovação do Convênio com a Prefeitura 159 

Municipal de Campos. Coordenação de Pesquisa – a professora Micheline Roat Bastianello informou 160 
que A UFF anunciou em 26/02/24 a implementação do REDCap - “Research Electronic Data 161 

Capture” (Coleta Eletrônica de Dados para Pesquisa). Ferramenta para auxiliar pesquisadores, 162 
estudantes e equipes de estudo no processo de coleta, armazenamento e análise de dados. Item 11 - 163 

Informes dos Professores do CPS – O professor Guilherme de Carvalho informou participação na 164 
Banca Examinadora de Concurso Docente para a vaga de efetivo em Gestalt-terapia, Fenomenologia 165 
e Abordagens Humanísticas em Psicologia, a ser realizado no período de 06/05 à 10/05 na UFBA, 166 
Salvador. A professora Bárbara Breder Machado comunicou que no dia 03/04 participa do ciclo de 167 

Seminários ICHF "Escrita coletiva como ato político: pesquisa e produção em tempos de pandemia". 168 
Com lançamento de livros: "Poieis e Alquimia Feministas: entretecendo porvires epistemológicos", 169 
UFF "Política brasileira contemporânea: atores, instituições e movimentos sociais", UFF e "Clínica 170 
em Origami dobraduras entre saúde mental e política", Campus do Gragoatá, Niterói/RJ. A 171 

professora Lourdes Perez Oberg informou que participará do VII Colóquio Internacional de 172 
Sociologia Clínica em Brasília, nos dias 24 a 26 de abril, apresentando os seguintes trabalhos: 173 
Resumo Expandido: O Processo Ensino-Aprendizagem na Psicossociologia com graduandos de 174 

Psicologia no interior do Estado do Rio de Janeiro. Artigo Completo: Relato de experiência em 175 
localidade rural. Breve diálogo com a perspectiva decolonial, em parceria com Teresa Cristina 176 
Othenio Carreteiro. Artigo Completo: Imagens nas Margens: População em situação de rua em meio 177 
à pandemia de Covid-19, em parceria com Luiza de Azeredo Rosa. O professor Erick Francisco 178 
Quintas Conde participou das oficinas de aperfeiçoamento e práticas de ensino (PROIAC), realizadas 179 

de 11 a 15 de março / 2024. Também informou o lançamento do livro "Psicologia, Esporte e 180 
Natureza" na cidade do Rio de Janeiro, em evento organizado pela Associação Brasileira de 181 
Psicologia do Esporte na Universidade Santa Úrsula, no dia 13/03. O professor Tiago Azevedo 182 
Marot informou a criação da Liga Acadêmica de TCC coordenada primeiramente por ele, e 183 
posteriormente pela professora Ana Lúcia Novaes Carvalho. A professora Elizabeth informou que 184 



 

participará do o Colóquio de Sociologia Clínica, em Brasília, de 22 à 26 abril. A reunião foi 185 

encerrada às dezesseis horas e trinta minutos, da qual, para constar, foi lavrada a presente ata, que vai 186 
por mim assinada, Micheline Roat Bastianello, subchefe do departamento de psicologia, pelo Senhor 187 
Presidente, e pelos demais presentes. 188 
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